



L'HERMITAGE

Laboratoire collectif d'initiatives citoyennes et écoresponsables

NOTE DE SYNTHÈSE DU PROJET

A l'initiative de Jean Karinhi, co-fondateur de l'ONG SOS Méditerranée, Blaise Gonda, économiste et historien, membre de l'équipe française de négociation de la COP 21, chargé de mission à l'Agence Française de Développement, et Gaël Musquet, hacktiviste, co-fondateur de Openstreetmap France, un collectif est né à l'automne 2016 pour monter un modèle innovant de reprise d'une propriété de 30 ha à proximité de Compiègne. Aujourd'hui, c'est un collectif de plus de 50 personnes qui œuvre au montage de ce projet. Le projet a vocation à mobiliser très largement toutes celles et ceux qui veulent agir et faire ensemble, qu'ils soient passionnés de technologies, humanistes, attirés par les problématiques actuelles de transition ou simplement curieux. La démarche est résolument collaborative. Elle se construit pas à pas. L'Hermitage est une œuvre collective parce que collaborative, une propriété qui va devenir le laboratoire d'initiatives citoyennes et éco-responsables.

POURQUOI REPRENDRE CETTE PROPRIÉTÉ ?

Nous avons un lien avec ce lieu par le biais de Jean Karinhi. Jean a en effet passé son enfance à l'Hermitage car son père a participé au développement de l'ONG occupant les lieux : Le CIDR. Suite au départ du CIDR du site à l'été 2016, la propriété a été mise en vente.

C'est à ce moment que Jean, partie prenante de plusieurs gros projets collaboratifs depuis les 10 dernières années, a fait appel à d'autres passionné(e)s pour imaginer un modèle innovant et totalement collaboratif de reprise de ce lieu. L'objectif est de faire de l'Hermitage un lieu d'émulation collective et d'innovation open source autour des enjeux sociétaux de notre siècle.

Lors d'un weekend les 10 et 11 décembre, notre "core team" fondatrice a travaillé sur place à la définition d'un modèle de reprise de l'Hermitage.

Objectif : Propulser l'Hermitage dans le XXI eme siècle. En faire un laboratoire collectif d'initiatives citoyennes et éco-responsables.

QUEL EST LE SENS DE NOTRE DEMARCHE ?

Aujourd'hui, les gens sont prêts à se mobiliser pour un projet qui est porteur de cohésion, de sens, d'autonomie pratique et éthique. D'une part, il est urgent d'innover, il y a une demande de neuf et de sens. D'autre part, il y a énormément d'énergies positives, une envie d'agir qui est là. Notre démarche est de montrer que l'on peut réconcilier ces deux tendances de fond dans nos sociétés. En un mot : l'Hermitage va devenir un laboratoire collectif d'initiatives citoyennes et éco-responsables.

PROPULSER L'HERMITAGE DANS LE XXI EME SIECLE, OK MAIS COMMENT ?

A l'issue de ce weekend de travail, 4 thématiques ont émergé autour d'une philosophie de l'expérimentation, de l'autonomie et de l'ouverture. Nous considérons que ces 4 thématiques sont aujourd'hui des enjeux majeurs de cohésion de notre société et sont porteuses de solutions pour se projeter collectivement.

Thématique n° 1 : Accueil et ouverture sur la différence : Mieux se connaître pour mieux vivre avec les autres. Tel est le leitmotiv de cette thématique qui pourra accueillir des initiatives autour du développement personnel (communication non violente, méditation de pleine conscience, gestion de ses émotions), des chantiers internationaux, des délégations de "bidouilleurs" du monde entier mais aussi la formation de jeunes de ce territoire rural aux nouveaux métiers de notre siècle.

Thématique n°2 : Transition écologique / Sobriété énergétique : Idéalistes mais pas irréalistes, nous préférons faire et expérimenter pour trouver de nouvelles solutions à la réduction de l'impact de notre habitat sur notre environnement. Etant pour beaucoup d'entre nous des "makers" ayant bricolé dans leur garage, nous pensons que la France fourmille d'inventeurs qui ne demandent qu'à trouver un terrain de jeu. Particuliers, associations, entreprises, nous leur proposons de prendre part à l'aventure et de venir transformer l'Hermitage avec nous. Des chantiers participatifs seront organisés sur différentes temporalités en fonction de la taille des chantiers et chacun pourra venir se former à ces nouvelles méthodes d'écoconstruction et de production d'énergie.

Thématique n°3 : Hacking responsable au service de l'intérêt général : Les nouvelles technologies numériques ont pris une part considérable dans nos vies au cours des 20 dernières années. Comme toute nouvelle technologie, elles ont un potentiel de transformation profonde de nos sociétés. Comment en faire un vecteur de progrès véritable au service de l'intérêt général ? Nous avons choisi de nous concentrer sur ces technologies à travers l'angle de l'open source. L'objectif est aussi de trouver des solutions pour réduire la fracture numérique, protéger la vie privée, expérimenter de

nouveaux modèles collaboratifs. L'objectif de cette thématique est donc de rassembler autour de Gaël Musquet, Hacktiviste citoyen militant de l'opensource, très engagé actuellement dans la réduction des risques de catastrophes naturelles à travers son association "HAND" : Hackers Against Natural Disasters. L'Hermitage deviendra un site où chacun pourra venir se former et apprendre à exploiter tout le potentiel des nouvelles technologies de façon éthique.

Thématique n°4 : Agroécologie : L'Hermitage possède aujourd'hui 4 ha que nous souhaitons remettre en culture dans les valeurs de l'agroécologie. A l'image de l'association "Le Gerموir", plus ancien incubateur de maraichers bio en France et soutien de notre projet, nous voulons monter un espace test pour les maraichers bio et à terme tendre vers la permaculture. Chacun pourra venir exploiter les terres à travers un contrat CAPE pour se frotter à la réalité du métier sans avoir à prendre le risque d'acheter du foncier et de monter une structure. L'ensemble de la production des maraichers sera revendue à l'association.

COMMENT ALLONS-NOUS GERER TOUT CA ?

L'objectif est de fédérer une large communauté autour du projet au travers d'une association de gestion qui fonctionnera sur un modèle démocratique, un adhérent = une voix. Nous sommes à ce jour plus d'un millier à suivre le projet de manière régulière sur les réseaux sociaux. Le modèle est simple, chaque follower est un contributeur actif. Le but est que le site fourmille d'activités toute l'année à travers le montage d'ateliers sur différentes temporalités. Ces ateliers seront initiés par les membres de la communauté ou tout autre intervenant voulant monter une activité temporaire sur le lieu.

Dans l'immédiat, nous sommes en train de monter une campagne de financement participatif qui permettra de rassembler une mise d'amorçage pour lancer les activités la première année. Cette campagne sera lancée lors des portes ouvertes festives le 13 mai. L'objectif de ces portes ouvertes étant de présenter aux gens l'ensemble du champ des possibles sur le site. Des ateliers ludiques, débats, projections, concerts seront organisés. Notre méthode est de faire une preuve de concept (POC). Avec en ligne de mire la constitution d'un large collectif prêt à reprendre l'Hermitage pour en faire un laboratoire d'initiatives citoyennes et éco-responsables.

Contact :

Adresse mail : projethermitage@gmail.com

Page facebook : [cliquez ici](https://www.facebook.com/projethermitage/?fref=ts) ou : <https://www.facebook.com/projethermitage/?fref=ts>

Pour vous inscrire aux portes ouvertes et à la newsletter, [cliquez ici](#)

